

 <p>Museum Weißenfels / Mike Sachse [CC BY-NC-SA]</p>	<p>Objekt: Leisten für einen mittelalterlichen Spitzschuh (linker Fuß), Nachbildung</p> <p>Museum: Museum Weißenfels - Schloss Neu-Augustusburg Zeitzer Straße 4 06667 Weißenfels 03443 / 302552 info@museum-weissenfels.de</p> <p>Sammlung: Schuhe</p> <p>Inventarnummer: VI 3303 D</p>
--	--

Beschreibung

Diese Nachbildung eines Leistens für mittelalterliche Spitzschuhe gelangte 2018 aus dem Schuhmacher-Museum Ladbergen (Münsterland) in die Weißenfelser Sammlung. Das Museum war 1996 durch den Schuhmachermeister Fritz Lubahn gegründet worden und musste von ihm 2017 aus Altersgründen aufgegeben werden.

Es handelt sich um einen sogen. Keilleisten, welcher aus Buchenholz handgefertigt wurde. Es ist anzunehmen, dass das Stück von Fritz Lubahn selbst hergestellt wurde. Es diente im Ladbergener Museum zur Veranschaulichung der Herstellung eines der beiden mittelalterlichen Schuhgrundtypen, welche sich in Europa seit dem 12. Jahrhundert herausgebildet hatten. Der Keilleisten ist ein zweiteiliger Leisten, bei welchem ein meist von der Ristpartie bis zum Kammbogen reichender Keil nach oben hinten aus dem Schuh herausgezogen werden kann.

In diesem Fall wurde der Keil mit zwei Stiftnägeln fixiert. Knapp hinter dem Fersenhaken weist der Leisten eine durchgehende Bohrung auf. Diese erleichtert später das sogen. "Ausleisten", d. h. das Herausziehen des Leistens aus dem fertigen Schuh, welches in der Regel mittels des am Beinriemen angebrachten Eisenhakens erfolgt. Der Keil besitzt auf beiden Seiten eine Korkauflage, in ähnlicher Form werden noch heute Korrekturen an Leisten für maßgefertigte Schuhe vorgenommen.

Grunddaten

Material/Technik:

Buchenholz, Kork, Metall

Maße:

L max. ca. 29 cm; H max. 7,5 cm

Ereignisse

Hergestellt	wann	1996-2017
	wer	Fritz Lubahn (1938-)
	wo	Ladbergen
Wurde genutzt	wann	1996-2017
	wer	Schuhmachermuseum Ladbergen
	wo	Ladbergen

Schlagworte

- Buchenholz
- Keilleisten
- Mittelalter
- Spitzschuh